

ein Auftrag, den er Parke erteilte. Den Zug dagegen, welcher zum Entfate der Nachhut bestimmt war, war Stanley entschlossen, selbst zu führen.

Indessen einen Marsch von 1500 km, nach Zambuja und zurück, war Stanley überzeugt, würden nur Freiwillige durchführen können. Nachdem er daher seinen Leuten ein zweitägiges Ausruhen gegönnt, berief er sie zu einem Schauri.

„Ein Jahr ist's her“, sagte Stanley zu den Versammelten, „daß wir den Major und die Nachhut in Zambuja zurückgelassen haben. Wo sind jetzt unsere weißen Brüder? Sind sie noch dort? Oder sind sie vorwärts marschiert? Ich weiß es nicht; aber das weiß ich, daß sie unter großen Schwierigkeiten leiden, unter Schwierigkeiten, die ihnen größer erscheinen müssen, als uns. Denn wir haben den Wald überstanden und können daher seine Beschwerden als geringer betrachten; uns würde ja die Erfahrung lehren, wie wir mit den Tagesrationen weiser umgehen müßten, wo wir den ermatteten Körper erfrischen könnten, wann wir den Marsch beschleunigen müßten, um nicht in Not zu kommen. Wie würde es unsere armen Freunde erfreuen, wenn sie sich wieder mit uns vereinigen könnten! Unsere lange Abwesenheit hat sie betrübt gemacht: aber wie würden unsere guten Nachrichten die Schwachen aufrichten und die Verzagten ermutigen! Ihr wißt ja alle, welche Schätze an Zeugen und Glasperlen sich in der Obhut der Nachhut bei dem Major befinden. Wir können nicht alles tragen, und brauchen auch in Wirklichkeit gar nicht so viel. Wie kann das besser verwendet werden, als für die unermüdlichen, treuen Burschen, welche ihren Herrn zweimal nach dem Njansa und zurück zu seinen lange vermißten Freunden gebracht haben? Ich bitte euch deshalb, tretet zu mir heran, ihr, die ihr bereit seid, mit mir zu gehen, während ihr, die ihr hier im Fort zu bleiben vorzieht, in Reihe und Glied stehen bleibt.“

Raum hatte Stanley geendet, als wie mit einer Stimme die Wangwana riefen: „Auf zum Major!“ und 107 sprangen mit einer Art freudiger Hast auf ihn zu, während nur 6 Mann, denen man die Schwäche und Krankheit ansah, stehen blieben.

Das übertraf Stanleys Erwartungen: er dankte den wackeren Männern und ließ an jeden als Wegzehrung Mais für 25 Tage austheilen. Da sah man denn bis zum Abend vor dem Aufbruche jedermann im Lager beschäftigt, die Maiskörner mit Schlägel,